"LOS PARTIDOS POLÍTICOS EN AMERICA LATINA Y SU EFECTO SOBRE LAS ECONOMIAS DE LA REGION"

Jose García Balda¹, Juan Carlos Campuzano²

- ¹ Autor, Escuela Superior Politécnica del Litoral. Trabajo previo al grado de Economista con Especialización en Teoría y Política Económica.
- ² Director de Tesis, Economista, Escuela Superior Politécnica del Litoral, 2001. MSc. In Economics, Universitat Pompeu Fabra, Barcelona-España, 2006.

RESUMEN

El presente trabajo está basado en el análisis del comportamiento de los principales partidos políticos existentes de América Latina y sus dimensiones ideológicas o tendencias. Para ello se han utilizado herramientas de análisis multivariante como el análisis de componentes principales, correspondencia simple y conglomerados o clúster. Se decidió realizar este trabajo para determinar la relación existente entre las caracteristicas de los partidos políticos de cada uno de los paises de la región y los resultados económicos obtenidos, en términos de las principales variables macroeconómicas.

SUMMARY

This paper is based on a behavior analysis of the principal political parties in Latin America countries and the ideological dimensions or trends. Multivariate Analysis tools have been used, as principal component analysis, simple correspondence and clusters. It was decided to make this work to determine the relationship between the characteristics of the political parties in each countries and the economic performance in terms of key macroeconomic variables

INTRODUCCION

La actual coyuntura política y económica que vive América Latina es objeto de análisis de diversos expertos en varios ámbitos de las ciencias políticas y económicas. Las consecuencias de las frágiles democracias, entre ellas la ecuatoriana, son motivo de especial atención.

Las diversas ideologías y pragmatismos de los partidos que gobiernan los países de la región los llevan por distintos rumbos que generan críticas por una parte y aplausos por otra de diversos actores de la cumunidad internacional y de sus propios ciudadanos.

Así mismo, la interferencia de los partidos políticos en las insitituciones del Estado y viceversa, afectan o distorsionan el entorno político, económico y social de las democracias.

Objetivo General

Determinar la relacion existente entre las caracteristicas de los partidos políticos de cada uno de los paises de la región y los resultados económicos obtenidos, en términos de las principales variables macroeconómicas.

Determinar la ubicación espacial de los partidos políticos de américa latina en grupos o clústers para evaluar su posición ideológica

Representar los componentes principales de los partidos y países, ubicando a estos en sus respectivas dimensiones políticas y económicas.

Evaluar la correlación entre las características políticas y los resultados económicos de los países de la región.

Objetivos Específicos

- Determinar la ubicación espacial de los partidos políticos de América Latina en grupos o clústers para evaluar su posición ideológica.
- Representar los componentes principales de los partidos y países, ubicando a estos en sus respectivas dimensiones políticas y económicas.
- Evaluar la correlación entre las características políticas y los resultados económicos de los países de la región.

CONTENIDO

Este estudio se centra básicamente en el análisis de los datos que se realiza en función de la interrelación entre los actores y sus respectivas dimensiones:

Actores:

- 1. Partidos Políticos
- 2. Instituciones
- 3. Países

Dimensiones:

1. Partidos Políticos

- Dimension Politica: Continuidad, Estructura, Liderazgo y Desempeno de los partidos políticos.
- Dimensión Ideológica: Izquierda Derecha
- Dimensiónes Pragmáticas: Nacionalismo-Regionalismo, Neoliberalismo-Estatismo, Conservadurismo-Progresismo.

2. Instituciones

 Indices de: estabilidad política, desarrollo civil, fragmentación política, desarrollo judicial, desarrollo civil y poder legislatvo del presidente.

3. Paises

Crecimiento, inflación, inversión, desempleo, tasas de interés, ingresos tributarios, salud, educación, índices de desarrollo humano y de libertad económica.

Los otros indicadores que se utilizan se describen a continuación:

Estructura Interna. (CONTINUIDAD) (1- La estructura del partido es continua / 5 – Es una estructura que sólo funciona en época electoral).

Partido de Militantes vs. Partido de Electores (ESTRUCTURA) (Es más importante tener una afiliación numerosa / 5 – Es más importante tener una extensa base de votantes).

El rol de los líderes nacionales para nominar candidatos (LIDERAZGO) (Considere la forma en que los partidos nominan a los candidatos para elecciones en el Congreso e identifique si el proceso en que su partido nomina a los candidatos coinciden: 1=Casi nunca; 2=algunas veces; 3=frecuentemente.)

Desempeño Político - Electoral (INDEX) . Este es un número índice entre cero y uno que considera los siguientes aspectos de cada partido político: Promedio de elecciones legislativas, número de veces en la Presidencia, elecciones para alcaldes y gobernadores.

Este estudio está enmarcado a analizar los efectos que tienen las distintas estrategias de los partidos políticos en las economías de la región latinoamericana, e intenta consolidar dentro de un mismo contexto las ideas, resultados y sugerencias de cuatro autores: Boix, Alcantara, Colomer y Jones. Los resultados individuales a los que han llegado cada uno de los autores mencionados merecen ser analizados en un contexto general y no individual, pues de esta forma se puede tener una idea general del comportamiento de las variables que caracterizan y definen a los partidos políticos y las variables macroeconómicas que caracterizan y definen a las economías de la región.

Dentro del análisis de conglomerados se introdujeron las dimensiones programáticas de los partidos políticos pero aún así se siguen presentando los saltos descritos por Colomer (2005), lo cual indica que las ideologías dentro de los partidos políticos de América Latina no son representativas al momento del proceso de formulación de políticas.

Para el análisis de correspondencia simple se puede apreciar que en promedio, los partidos con tendencias de izquierda tienden a ser más estatistas y progresistas, mientras que los partidos de derecha, en promedio, no son tan neoliberales como se piensa y tendrían estructuras más regionalistas que nacionalistas con un frente conservador.

Por otra parte, el análisis de componentes principales explica el 56.3% de la varianza total del sistema, lo cual analizado en un espacio bi-dimensional confirma de alguna manera los resultados encontrados por los diferentes autores citados en este trabajo,

los cuales indican que los partidos tradicionales muestran una mejor desempeño en términos de Continuidad, estructura liderazgo, así como una fuerte integración entre las políticas locales y los objetivos nacionales.

Los partidos de derecha presentan mayor integración vertical y continuidad. Estos partidos también prefieren sostener una base de militantes en lugar de caudillos o electores 'flotantes'.

Por otra parte, los partidos de izquierda presentan un mayor poder horizontal, son más populistas, presentarían poco desempeño en términos políticos, tienen poca integración entre las políticas locales y los objetivos nacionales.

CONCLUSIONES

- Las tendencias ideológicas dentro de los partidos políticos de América Latina presentan signos de debilidad a la hora de ejercer su peso en el proceso de formulación de políticas.
- 2. En promedio, los partidos con tendencias de izquierda tienden a ser más estatistas mientras que los partidos de derecha en promedio no son tan neoliberales como se piensa.
- 3. En América Latina, en promedio, los partidos de derecha tendrían estructuras más regionalistas que nacionalistas.
- 4. En promedio, los partidos de izquierda son más progresistas mientras que los partidos de derecha son más conservadores.
- 5. Los partidos tradicionales (en todo es espectro) muestran un mejor desempeño en términos de Continuidad, estructura y liderazgo, así como una fuerte integración entre las políticas locales y los objetivos nacionales.
- 6. Los partidos de derecha por su parte, presentan mayor integración vertical, continuidad y un mejor desempeño en el índice de política.
- 7. Finalmente, los partidos de izquierda presentan un mayor poder horizontal, son más populistas, presentarían poco desempeño en términos políticos, tienen poca integración entre las políticas locales y los objetivos nacionales.

REFERENCIAS

- [1], Alcántara, Manuel. (2004). ¿Instituciones o Máquinas ideológicas? Origen, Programa y Organización de los Partidos Latinoamericanos. Institut de Ciencias Polítiques i Socials. Universitat Autónoma de Barcelona.
- [2], Boix, Carles. (1998). Political Parties, Growth and Equality. Cambridge University Press.
- [3], Colomer, Josep. Escatel, Luis. (2005). La Dimensión Izquierda-Derecha en América Latina. Desarrollo Económico Revista de Ciencias Sociales. IDES. Buenos Aires, vol.44, No. 177. pp.123 -136.
- [4], Jones, Marc. (2005). The Role of Parties and Party Systems in the Policymaking Process. Rice University.
- [5], Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) (2004). Informe sobre la Democracia en América Latina. Contribuciones para el Debate.
- [6], CIA, The World Fact Book. http://www.cia.gov/cia/publications/factbook/index.html
- [7], Organización Internacional del Trabajo (OIT). 1999. Panorama Laboral 1999: América Latina y el Caribe. Disponible en www.oit.org.pe/spanish/260ameri/publ/panorama/1999/texto. pdf.
- [8], Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). 2005. La democracia en América Latina: hacia una democracia de ciudadanas y ciudadanos.
- [9], Wikipedia. 2005. Sales tax. Disponible en http://en.wikipedia.org/wiki/Sales_tax.
- [10], World Economic Forum. 2004. The Global Competitiveness Report 2003–2004. Nueva York: Oxford University Press.

Jose García Balda	Juan Carlos Campuzano
Autor	Director de Tesis